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льем, активно строятся больницы, поликлиники, 
детские сады. Если все это будет продолжаться 
в сегодняшнем темпе, то спрос на стройматериа-
лы будет высоким. Если нет — данной индустрии 
придется сложнее»,— поясняет глава «Меакира».

вЫбиРаТь НЕ пРихОдиТся Лев Ефимов 
убежден, что уход зарубежных поставщиков дал 
толчок для развития отечественного производства 
строительных материалов. «Раньше российские 
девелоперы предпочитали европейские строи-
тельные материалы, так как отечественные им во 
многом проигрывали. От местного производителя 
ждали продукцию низкого качества по низкой 
цене. Запроса на развитие не было, соответствен-
но, оно не происходило. За последние полтора 
года ситуация изменилась»,— говорит директор 
компании «Лама». По его словам, у застройщи-
ков, по сути, не стало выбора, поэтому пришлось 

переходить на российские материалы. Резкий 
рост спроса на отечественную продукцию стиму-
лировал производство как в количественном от-
ношении, так и в качественном. «За это время 
мы многое научились делать, вместе с тем цены 
при ощутимо возросшем качестве продукции все 
равно остаются ниже, чем стоимость зарубежных 
материалов»,— поделился господин Ефимов.

По оценке Валерия Россахацкого, если брать 
стройматериалы в целом, а не отдельные пози-
ции, то на данный момент доля отечественной 
продукции на российском рынке составляет око-
ло 95%. Полное импортозамещение, по его про-
гнозу, вряд ли когда-то произойдет. «В теории 
оно, конечно, возможно. Но есть уникальные по-
зиции, изготовление которых сконцентрировано 
в определенных странах. Спрос на них у нас не 
настолько высок, чтобы запускать собственные 
производства — они будут просто нерентабель-

ными. Вкладываться в заведомо нерентабельное 
предприятие вряд ли кто-то решится, так что по-
добные материалы застройщики, скорее всего, 
продолжат закупать за рубежом, какими бы до-
рогими и сложными в доставке они ни стали»,— 
объясняет гендиректор «Меакира».

Виктор Суетин видит риск, что какие-то специ-
фичные материалы могут совсем уйти с россий-
ского рынка. «Но даже если не появится их анало-
гов, вряд ли это будет критично для девелоперов. 
Строительная отрасль очень консервативна. Ос-
нову зданий составляют давно известные базо-
вые материалы, которые всегда будут доступны. 
Если вдруг не станет отдельных компонентов, 
глобально на строительство это не повлияет и его 
развитие не затормозит»,— полагает руководи-
тель АО «СтройПанельКомплект».

В девелоперской компании «ПМД» считают, что 
материалами отечественные производители сегод-

ня могут полностью обеспечить строительный ры-
нок, однако изготовление оборудования для вну-
тренних инженерных систем здания внутри страны 
пока закрывает не все потребности застройщиков. 
«Например, лифты многие застройщики закупали и 
продолжают закупать в Китае, особенно когда речь 
идет о премиальных домах и зданиях с большим 
количеством этажей. Технические характеристики 
лифтов российского производства зачастую не по-
зволяют им развивать необходимую для жильцов 
высотного дома скорость. Кроме того, само произ-
водство лифтов в России пока не так масштабно, 
чтобы на 100% закрыть спрос на них, поэтому в 
любом случае приходилось бы хотя бы частично 
закупать их за границей. Так что в части некоторо-
го инженерного оборудования ниша для развития 
импортозамещающих производств еще есть и, 
вероятно, в ближайшее время это развитие будет 
происходить»,— отмечают в пресс-службе ПМД. n
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на данный момент доля отечественной продукции на российском рынке составляет около 95%

Уважаемые работники строительной отрасли, коллеги и партнеры!  
От всего сердца поздравляем с вашим профессиональным праздником –  

Днем строителя!

Сложно представить более созидательную профессию, чем ваша! Благодаря таланту и мастерству стро-
ителей и инженеров, архитекторов и проектировщиков и многих других специалистов появляются новые 
предприятия, строятся дома, развиваются и растут города, преображается общественное пространство.

Вы буквально меняете жизнь к лучшему. Причем не только людей, но и предприятий. Вклад строителей 
в развитие промышленности огромный! С вашей помощью запускаются новые производственные площад-
ки и обеспечиваются комфортные и безопасные условия труда специалистов. Тем самым вы помогаете нам 
расти и становиться эффективнее.

Быть строителем – выбор по-настоящему смелых и ответственных людей, ведь результат вашего труда 
всегда на виду! Это выбор людей, настроенных учиться и поглощать новые знания всю жизнь, так как строи-
тельная отрасль меняется вместе с появлением современных технологий.

Мы благодарим строительные компании Пермского края за профессионализм и компетентность, ответ-
ственность и добросовестность! Желаем устойчивости и стабильности, которые, в свою очередь, открыва-
ют возможности для развития! В этот праздничный день мы хотим особенно поблагодарить и наших самых 
близких коллег – компанию «МетаТрансСтрой» за первоклассную работу.

Примите еще раз самые искренние и сердечные поздравления с профессиональ-
ным праздником. Желаем вдохновения и сил для реализации новых проектов! Пусть 
эти проекты будут амбициозными, грандиозными и масштабными, чтобы вы могли 
ими гордиться. А возведенные объекты – прочными, крепкими и надежными, заслу-
живающими самой высокой оценки.

Армен ГАРСЛЯН,  
председатель  
Совета директоров  
«Метафракс Групп»

Владимир ДАУт,  
член Совета  
директоров  

«Метафракс Групп»
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